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菩提道次第广论－上士道 

「发菩提心」开示① 

最尊贵的净莲上师开示 

讲于台北新店 2013/4/7 

 

  我相信各位师兄都是，无量劫以来都已经发过菩提心，只是如果还没有

成佛就是有退失，就是发心容易，但是持久是比较困难的。那我们把发菩提

心落实到日常生活当中，最简单的来说，就是说你是为自己，还是为别人着

想。在每一个起心动念、每一句话、还有做每一件事的背后，那个动机你是

为了别人，还是为了自己？就用这个来检查，这个是重点。 

  好，因为我们每天都要做很多事情，面对很多境界，说很多话，然后动

的妄念更多。那我们怎么检查自己的菩提心有没有发起来呢？就这样子检

查。我动每个念，是不是都是为了利益众生才动这个念头，还是为了自己着

想？我说的每一句话是为了自己说，还是为了利益众生说？每一件事情也

是。 

  刚刚两位师兄泡日本抹茶，那个叫打茶，那个也是发心。练习发心要泡

给各位喝，那个也是。就是说明在日常生活当中的每一件小事情，我们为什

么做，是为了自己喝，还是为了众生，希望能够利益众生来做这件事情。 

  所以实际上它是很好修行的部分，它也是非常方便，因为你任何一个起

心动念，它就包含在里面了，对不对？那你每天要讲很多话，做很多事情，

那这个背后其实都是为了利他来发心就对了。 

  所以《华严经》上面也说了一句很重要的话，就是如果忘失菩提心的话，

你一切的善业都是魔业。所以不要以为自己在行善累积功德，只要有「我」，

有「我」的观念在里面，其实你行的都是魔业。为什么叫魔？就是因为它没

有办法让我们开悟，没有办法让我们成佛，是违背菩提心而行的，你是为了

自己来行善累积功德。所以你做的都是魔业，不能说是菩提业。那这个也是

我们要时常提醒自己的。 

  就像我们想要做一些累积功德，或者善行的时候，我们那个背后要看看

自己的发心是什么，是为了自己的利益，还是真实的为了众生的利益来着想。

我想，把握这个重点的话，那我们在日常生活当中，要行菩提心或者发菩提

心，其实是非常快速能够累积的，累积这个资粮，然后时时这样做，也不容
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易再退失。 

  好，我们就是互相的勉励，希望菩提心能够日日增长，这样一直到开悟

为止，也希望一切众生能够早日成佛。因为我们的发心。因为修行其实是修

自己，自己修圆满，其实一切都圆满了。所以那个问题都不在外面，都在自

己的心。自己的心调伏好了，菩提心圆满了，其实也是成就了，那成就之后，

你看一切的身心世界也就是净土了。所以修行实际上只是修自己，修自己的

心，然后重点就是菩提心，圆满就一切修行也就圆满。 

  好，那我们今天就讲到这里。 

  愿以此功德，普及于一切，我等与众生，皆共成佛道。 


